



## *Potenciando capacidades de las mujeres del Norte de Nicaragua*

### Asociación de Mujeres Constructoras de Condega (AMCC) Contraparte de OCSI

En un contexto adverso en el que las mujeres tienen dificultades para desarrollar sus capacidades, AMCC ofrece cursos de formación y les ayuda a ser autónomas, enfrentándose a estereotipos y

“**E**n cualquier país del mundo, que una mujer sea carpintera, electricista o soldadora, rompe. Rompe con lo habitual, con la costumbre, con la rutina y con la historia. En un país como Nicaragua, que una mujer sea también capaz de expresarse libremente y

clichés sociales. En 20 años de trabajo, más 200 mujeres han participado en estas sesiones de capacitación. María Esteban, de OCSI, conocedora de primera mano del proyecto, nos lo explica:

demandar sus derechos como ciudadana es, además, subversivo. Transforma la realidad.

Y eso es lo que propone la Asociación de Mujeres Constructoras de Condega (AMCC), contraparte de OCSI (Organización para la Cooperación y la Solidaridad Internacional) en Nicaragua. Que las chavalas de las comunidades rurales sean



conscientes de su valía, lleguen o no a trabajar en la construcción. Que se formen para la vida. Y, para ello, que **rompan y transformen cuantos mitos patriarcales les rodean** y que limitan sus capacidades.

No es éste un reto fácil. Romper con el orden establecido a lo largo de los años siempre cuesta. El primer paso: que las jóvenes participen siquiera en la formación impartida. “Es en la tercera sesión de las capacitaciones que

populares arraigadas que limitan y dificultan su desarrollo personal, político y social.

Ver la realidad desde otro punto de vista es un avance. Superar en el día a día las limitaciones de ser una mujer joven del área rural es el gran reto. “¿Para qué vas a acudir a esos cursos, si donde hacés falta es acá, cuidando de tus hermanos? ¿Para qué capacitarte tanto, si total acabarás trabajando en la casa?”, suelen ser los comentarios habituales de las propias familias

que desmotivan y lastran a las chavalas.

Aún y todo, la AMCC sigue en su empeño y logra que más y más chavalas den el paso hacia otro tipo de vida con más oportunidades. A lo largo de sus **20 años de historia, más de 200 mujeres han pasado por sus instalaciones.**



impartimos cuando las chavalas se atreven ya a mirarme a los ojos y a expresarse”, afirma Amanda Centeno, directora ejecutiva de la asociación, y que forma a las jóvenes integrantes del grupo Nací Para Volar. Adscrito a la AMCC, este grupo forma a las mujeres de las comunidades rurales en temas de relaciones afectivas, familiares y sociales. A través de un método inductivo, y adecuándolo a la realidad de las participantes, se desmontan creencias

Desde el año 2011, la AMCC está inmersa en la construcción de un nuevo local desde el que se seguirán potenciando las capacidades de las mujeres jóvenes de la zona rural del norte de Nicaragua. Con este fin, se están **rescatando técnicas tradicionales respetuosas con el medioambiente**, como es el adobe mejorado. **Placas solares, energía eólica y biomasa** también tendrán cabida en la nueva sede, que está siendo construida por las propias mujeres constructoras



formadas en la AMCC con colaboraciones específicas puntuales.

Diana Leticia Merlos Bellorín es un ejemplo paradigmático de joven participante en la AMCC. Originaria de la comunidad de Guasuyuca, de 24 años, participó en los cursos de soldadura de la edición 2005 – 2006. “Cada mañana salíamos una amiga y yo desde nuestro hogar a las 4 de la mañana y caminábamos más de una hora para agarrar el bus que nos llevase a Condega”, afirma. “Acá llegábamos, compartíamos espacio con otras chavalas, aprendíamos un oficio y **nos dábamos cuenta de que servíamos para algo más que para palmear las tortillas y ser madres**”, recuerda. “Lo que más

me gustaba, también, eran las **capacitaciones sobre género** que recibíamos. Nos abrían los ojos sobre temas que venimos asimilando por el hecho de ser mujeres pero que no debemos aceptar ni tolerar, como por ejemplo, la violencia generalizada contra las mujeres”, concluye. En la actualidad, Merlos trabaja en la AMCC.

Y es ése un cambio muy grande. Ser consciente de la propia persona y de las circunstancias que la rodean. A largo plazo, y la historia así lo demuestra, son los cambios en las conciencias de las personas y su deseo de cambiar las relaciones de poder establecidas las que transforman las realidades y hacen avanzar las sociedades.



#### Contexto en el que se desarrolla el proyecto

Condega pertenece al Departamento de Estelí, en la región norte de Nicaragua. Cuenta con una población de 26.800 habitantes, la mayoría de los cuales vive en comunidades rurales. La principal actividad de Condega es la agricultura de pequeña y mediana escala (granos básicos, hortalizas, café, tabaco, ganado), con un 60% de ésta orientada al consumo familiar o auto consumo. El estancamiento productivo que acusa Condega agudiza la crisis socio económica de esta localidad y fomenta la emigración de su población.

#### Financiación del proyecto por parte del Gobierno de Navarra

2011

70.000 euros

#### Para saber +:

OCSI: [www.ocsi.org.es](http://www.ocsi.org.es) / [Facebook](#): Ocsi - Navarra

AMCC: [www.mujeresconstructoras.org](http://www.mujeresconstructoras.org) / [Facebook](#): AMCC - Concega / [Youtube](#): AMCC - Concega